

## SENSACIONAL CABLEGRAMA RECIBIDO A ULTIMA HORA

# Alemania envía a Francia una violenta nota de protesta

## El gobierno declara que está a punto de agotarse la paciencia y de estallar la indignación que palpita en el alma popular

CHICAGO, 6.—El juez W. M. Dever, demócrata, fue electo alcalde de Chicago, contra Arturo C. Lueder, republicano y W. M. Gunne, socialista, con una mayoría de cien mil votos. Los republicanos ganaron la elección del congreso, habiendo sido escogido Morton Hall para suceder al finado James Mann.

JERUSALEM, 6. — Se informa que murió gran número de judíos en un combate que tuvo lugar entre los musulmanes del Yemen y los de la siroeste de Arabia.

BELGRADO, 6. — Despacho de Soutari dicen que el congreso albanés musulmán decidió romper con el califato, suprimiendo la poligamia y aboliendo la ley que ordena a la mujer usar velo.

REVAL, Estonia, Despachos de Petrogrado informan que tuvo lugar allí una demostración contra el consulado estoniano, habiendo sido arriada la bandera y rotas las ventanas a pedradas.

SACRAMENTO, 6. — El senado del estado adoptó dos resoluciones dirigidas al congreso, la primera, pidiendo que se saque de los Estados Unidos a todos los extranjeros no asimilables y la otra rehusando la ciudadanía a los hijos de tales extranjeros.

WASHINGTON, 6.—El Secretario del Tesoro dió instrucciones al superintendente Wilter del puerto de New York para que retire su orden reciente que permite a los pasajeros de los barcos que van de tránsito, llevar a tierra una cuarta de

licor, porque la orden constituye una violación de la prohibición de las leyes aduaneras.

HABANA, 6.—Hoy circularon informes aquí de que el presidente Zayas enviará notas a los miembros de su gabinete, pidiéndoles la renuncia. Se entiende que esto se debe a la oposición hecha por el gabinete al presidente.

BERLIN, 6. — La huelga de la planta Krupp, Essen, comenzó hoy a las 24 horas, como protesta de la acción francesa del sábado al disparar sobre los empleados de la planta Krupp, resultando once muertos y muchísimos heridos, pues son 45 mil los empleados de la planta, sobre los cuales dispararon.

CONSTANTINOPLA, 6.—El conocido líder revolucionario Osman Agbar y dos de sus partidarios fueron muertos al resistirse a la orden de arresto por el asesinato de Ali Chukri Bey, diputado nacionalista, cuya cadáver fue encontrado sepultado cerca de la casa de Osman.

ALEJANDRIA, 6. —14 personas conocidas murieron en el ciclón que tuvo lugar en Eginville.

BERLIN, 6. — El Gobierno alemán, por medio de su Encargado de Negocios en París, ha enviado una vigorosa nota de protesta a Francia acerca del incidente ocurrido en Essen, el sábado último, durante el cual, los soldados franceses dispararon sobre los obreros alemanes, causando numerosas bajas. Alemania demanda completas satisfacciones para las víctimas y sus familias y que se ponga en libertad a los directores de la fábrica Krupp, que fueron arrestados por los franceses, acusados de estar azuzando a los obreros alemanes contra la ocupación. Parte del texto de la nota dice:

No omito manifestar a V. E. que el pueblo alemán ha sido contenido de manera constante por la prudencia de mi Gobierno que ha estado atento y vigilante para impedir que la nación alemana se vea hundida de pronto en una lucha que arrastrará de manera inevitable a diversos pueblos de la tierra, trayendo consigo todas las calamidades y horrores de la guerra; pero que esta prudencia no tiene origen ni podría tenerlo en el afán de hacer sentir a la nación alemana el peso de su derrota, ni lo tiene tampoco en el immoderado temor de los hombres que dirigen los negocios del pueblo alemán, pues en caso de serlo así, mi Gobierno comprende que habría dejado de representar al pueblo y al honor alemán y que por lo tanto sería prácticamente destituido por la nación. Cabe a mi Gobierno la satisfacción de haber llegado hasta el límite de la más honorable prudencia, demostrando al mundo que el pueblo alemán no ha llevado en mira eludir los compromisos que la derrota le obligó a aceptar, pero que están sellados por el honor alemán; que esta prudencia tiene su límite en la soberanía de la nación y que los diques que hasta ahora mi Gobierno ha puesto para evitar una calamidad mundial, pueden ser rotos de un momento a otro, sin que a mi Gobierno le sea posible contener la expansión del alma justamente indignada y en este caso mi Gobierno no hará sino interpretar el deseo de liberación que palpita en la nación alemana. Mi Gobierno llama la atención a los sentimientos de hidalgía del pueblo francés y a los de la humanidad entera, para que en esta ocasión se vea que Alemania no está provocando de ninguna manera los ultrajes y vejaciones de que se le ha hecho víctima.

## Vagos y oportunistas

La comidilla de hoy en materia política ha sido la respuesta dada por el doctor don Sergio Fallas a una alusión política que sobre él hizo un colega, relacionada con los asuntos puntarenenses. Dice el doctor Fallas que la política es oficio de vagos y oportunistas, y él no es ni lo uno ni lo otro.

Con lo cual ha matado muchos pájaros de una sola piedra, estando en la bandada algunos, no pocos, a quienes cae la indirecta muy directamente, y a otros, que están lejos de la apreciación. De todos modos, la salida del doctor Fallas ha sido muy oportuna y muy del momento. Si piensan todos...

NEW YORK, 6.—Gertrudis Ederle batió record mundial en el campeonato mundial de natación, recorriendo doscientas yardas en dos minutos y 31 segundos, y 200 metros en dos minutos, 45 segundos y un quinto.

MOSCOW, 6.—Un choque tuvo lugar al paso del carnaval de los comunistas judíos cuando un grupo de los más atrevidos atacó a los comunistas, haciendo burlas al paso del carnaval.

CARDIF, Gales, 6.—45 mil mineros de los campos petrolíferos de ronda se declararon en huelga hoy y 500 mineros que no pertenecen a la unión de la confederación.

LONDRES, 6. — El destructor americano "Foot" chocó con el crucero ligero británico a la entrada del Bósforo, ambos barcos resultaron seriamente dañados.

CONSTANTINOPLA, 6. —Se ha declarado aquí la prohibición del licor y los trasgresores serán castigados con 30 palos vigorosos en los rifones.

BERNA, Suiza, 6. —Serios cho-

ques han ocurrido contra el soviético en el sur de Rusia, según informes al representante del soviético.

PANAMA, 6.—521 barcos pasaron por el canal en el mes de marzo.

WASHINGTON, 6.—Seis aeroplanos del ejército llegaron a Hollifields concluyendo el circuito de más de 6000 millas de San Antonio a Puerto Rico y regresando aquí. El departamento de guerra dice que este es el vuelo de más recordación en la historia de la aviación.

WASHINGTON, 6.—Las entradas aduaneras en marzo alcanzaron a la suma de \$ 62,162,000. Las importaciones de Estados Unidos ascendieron en 1922.

El vicario general Burcherkavitch de la iglesia católica romana en Rusia que fue condenado a muerte por su oposición al soviético, fue ejecutado el sábado por un escuadrón.

NEW HAVEN, 6.—La ocupación francesa del Ruhr es una bendición, dijo hoy en un discurso ante la "American Chemical Association", Francis B. Cavan. Dijo también que la amenaza alemana todavía perdura sobre el mundo.

SANTO DOMINGO, 6.—El Secretario de Marina Denby y su acompañamiento congresal llegó hoy aquí procedente de Puerto Príncipe en el barco "Heidinger".

## Renunciaron todos los miembros de la Junta de Educación de San José

La crisis parcial que había en la Junta de Educación de esta ciudad, se convirtió en general.

Don Alberto T. Brenes renunció; don José Cordero Zamora no aceptó el cargo. Ambos por delicadeza, debido a una falta de cortésia de los jefes de educación primaria.

Ayer tarde resolvieron renunciar don Justo A. Facio, Lic. don Carlos Orozco y don Oscar Valverde, propietarios los primeros y suplente el último.

Tal resolución se debe a cuestiones surgidas entre la Junta y los jefes de enseñanza.

Hace poco, de esto recuerdan nuestros lectores, se suscitó el problema de locales para escuelas en esta ciudad. La Junta estudió el caso y propuso un plan para resolverlo a la Jefatura de Educación Primaria, mediante el sistema de alternar unas escuelas con otras. Hasta la fecha, aquel centro no se ha dignado ni siquiera contestar recibo de tal proposición y menos estudiarla. Consecuencias de tener a su cargo el Jefe de Educación otros oficios que lo distraen de su principal obligación. Se sabe que aquella propuesta fue recibida con marcada molestia en esa Jefatura.

Por el estilo, la Junta ha recibido otros desaires, y para acabar con eso, que va en perjuicio de la educación local, renuncian dichos señores el cargo que desempeñan.

Debería renunciar también el Jefe de Educación, para que diera lugar a que otra persona ocupara el cargo dedicándole toda la atención requerida.

## Correo del Calamares

Relativamente poca fue la correspondencia que trajo el "Calamares". Ese barco dejó cien sacos de correo, así: 30 de cartas, 33 de impresos y 47 de paquetes postales.

## Un proyecto muy mal recibido

Un grupo de miembros de la Sociedad Costarricense de Seguros de Vida propuso a la consideración de la Directiva de ella un proyecto de reformas a los estatutos, para que sea resuelto en asamblea general.

Ese proyecto fué publicado por nosotros en la edición del lunes anterior, por lo que omitimos detallarlo, pues ya del dominio de nuestros lectores.

Lo cierto del caso es que la mayoría de los miembros de dicha sociedad no ha visto con buenos ojos ese proyecto, razonando para ello que si las reformas se llevan a cabo, habrá el peligro de que la asociación se liquide.

Los que tal cosa dicen son aquellos que tienen poco tiempo de haber ingresado en ella, pues el proyecto va principalmente en beneficio de los asociados que cuentan veinte o más años de pertenecer a dicha institución, y hasta cierto punto, quienes tienen mejores y mayores derechos de los otros.

La asamblea general en que habrá de conocerse de tal proyecto está señalada para el domingo 15 del corriente, y al contrario de lo que ha sucedido en las anteriores, es de suponer que la de ahora estará bastante concurrida, por la mencionada circunstancia.

## La Sociedad Gimnástica Española no se liquida

San José, C. R. abril 6 de 1923

En el Diario de la tarde "La Noticia" de fecha de ayer, aparece una nota bajo el título "Club que se liquida" y que se refiere a nuestro centro deportivo. Como la noticia que se da al público carece de veracidad, me apresuro a desvirtuarla, haciendo saber a nuestros simpatizadores, amigos y al público en general, que la Sociedad Gimnástica Española se encuentra perfectamente organizada y dispuesta a conquistar el campeonato del año 1923.—

Nuestros simpatizadores creodrán presente que el año pasado los tres juegos con la Libertad resultaron empatados, y que a principios de este, nuestra primera división derrotó al equipo Herediano que hasta la hora es el campeón.

Si se cree que estamos en liquidación por que carecemos en actualidad del local, están en un gran error. La Sociedad no ha querido tener local durante la época del verano debido a que la mayoría de sus socios se retiran durante esa temporada de esta ciudad; con eso se consigue una economía grande durante ese tiempo sin perjuicio para nuestros socios.—

Creo que he dejado desvirtuados los cargos que nos hacen, y recomiendo a nuestros simpatizadores no dar crédito a estas noticias que no persiguen otro fin que el de desacreditar a nuestro Club.

Quedo de Ud. señor Director muy Atto y S.S.

R. Bolaños E. Srio.

## Nota Social El próximo baile en el Teatro Nacional

En la tarde de ayer se reunieron en una de las salas del Club Internacional los caballeros don Fernando Goicoechea, don Eduardo Beeche, don J. M. Sáenz W., don Alberto Brenes Mora, Dr. don Mariano Rodríguez, don Claudio Montelegre, don Roberto Brenes Gudino, don Marco A. Madriz, don Rodolfo Piza, y don Guillermo Tristán, con el fin de organizar un baile en el Teatro Nacional, para recaudar fondos a beneficio de los ancianos y niños pobres de Alemania.

Entre los acuerdos nombrados se hicieron los nombramientos siguientes, Presidente Fernando Goicoechea, Vice-Presidente don Eduardo Beeche, Secretario, don Guillermo Tristán Tesorero, don Rodolfo Piza, y auxiliar del Tesorero don Marco A. Madriz.

Se acordó efectuar el baile el 19 de mayo próximo y que la cuota para los caballeros sea de ₡ 10.00, poner la cantina bajo el cuidado de la Colonia Alemana residente de esta capital, comisionar a los señores Brenes Mora y Tristán para la contratación de la orquesta, los señores Brenes, Montelegre, Tristán y Mora, para entretenerse con la Directiva del Club Alemán.

Los señores Goicoechea y Beeche para la solicitud del teatro y la exención de los derechos del champagne.

Y a los señores Sáenz Wittig, Brenes Mora y Brenes Gudino para el arreglo del Teatro.

Se acordó que el baile sea de etiqueta y sujeto a los directores sociales usados en otras épocas.

# El nuevo proyecto de ley para denunciar baldíos en el Cantón de Osa

Actualmente no existe ley para denunciar baldíos, a no ser por el procedimiento de comprar gracias municipales, que ya están agotadas. Los que deseen obtener terrenos no pueden hacerlo, si no es comprándolos, lo cual no está al alcance del pobre.

Eso vendrá a subsanarse con el nuevo proyecto de ley al respecto, que acaba de remitir el señor Ministro de Gobernación al Congreso, y que dice:

Por cuanto es conveniente fomentar el establecimiento de familias costarricenses en la región fronteriza del Sur hacia el Pacífico y proteger al propio tiempo el desarrollo agrícola de la misma, a iniciativa del Poder Ejecutivo,

### DECRETA:

Artículo 1o.—Todo costarricense mayor de diez y ocho años que se establezca en el cantón de Osa, —dentro de los límites siguientes: por el Norte y Este, los que separan la provincia de Puntarenas de la de Limón; por el Norte y Noroeste, los que separan las provincias de Cartago y San José de la de Puntarenas y el río Naranjo cerca de Quepos, hasta su desembocadura cerca del mar; Sur, Océano Pacífico, Suroeste, la línea divisoria con la República de Panamá, en la sección que abarca Puntarenas, o sea desde Punta Burica a Cerro Pando, — tendrá derecho a una parcela de cincuenta hectáreas de los baldíos nacionales de dicha zona, que le será adjudicada gratuitamente con las formalidades y bajo las condiciones que la presente ley determina.

Artículo 2o.—Los que deseen acogerse a los beneficios de esta ley se presentarán a hacer el respectivo denuncia ante la Secretaría de Estado en el Despacho de Fomento. La solicitud debe expresar con toda claridad la situación y los linderos de la parcela que se desea adquirir.

Artículo 3o.—Si en una familia

hubiere varios varones mayores de diez y ocho años, se podrá denunciar tantas parcelas como varones hubiere.

Artículo 4o.—Recibida la solicitud en la Secretaría de Fomento se publicará el denuncia una vez en el periódico oficial. Si alguno se presentare oponiéndose, se pasarán las diligencias al Juez de lo Contencioso Administrativo para que tramite y resuelva la oposición conforme a derecho.

Artículo 5o.—Si no hubiere oposición dentro de los sesenta días siguientes a la publicación del denuncia, el Secretario de Fomento librará al denunciante un certificado de posesión que lo autorizará para ocupar, cerrar y cultivar dicha tierra, con exclusión de cualquier otra persona.

Artículo 6o.—Dentro de los seis meses siguientes al otorgamiento del certificado de posesión, el denunciante ha de tener construida en su parcela una casa que deberá permanecer habitada por él o sus familiares o dependientes. La falta de cumplimiento de esos requisitos cancela el certificado y el ocupante perderá en favor del Estado cualquier mejora que hubiere hecho.

Artículo 7o.—El denunciante deberá, dentro de un año de la fecha del certificado de posesión, tener cerradas y cultivadas por lo menos diez hectáreas; y mediante prueba satisfactoria de esta circunstancia, que necesariamente habrá de consistir en inspección ocular practicada por dependientes de la Secretaría de Fomento, ésta mandará a reconocer, medir y amojonar la parcela y con el resultado de esta diligencia librará el correspondiente título de propiedad con las siguientes limitaciones:

a) En cualquier tiempo en que se compruebe el abandono sin justa causa de la parcela o de sus cultivos o que el denunciante o cuando menos sus familiares o dependientes no residan en ella, el Estado podrá reivindicar la tierra quedando las mejoras a beneficio del mismo.

dando las mejoras a beneficio del mismo.

b) El denunciante de una parcela no podrá vender, hipotecar o de otra manera gravar ésta, sin el consentimiento del Poder Ejecutivo.

c) Tanto el derecho de posesión como el de propiedad, en su caso, se otorgan sin perjuicio de tercero y en la inteligencia de que el terreno es baldío. Si en cualquier tiempo apareciere un tercero de mejor derecho, el denunciante renuncia a toda acción contra el Estado, sea por la tierra o por sus mejoras y no podrá oponer como excepción al reclamo la constancia de haberse establecido en el terreno al amparo de esta ley.

ch) Salvo el caso de padres, hijos o hermanos que tengan parcelas contiguas, se prohíbe reunir dos o más de éstas en una sola finca. El Registro Público o contrato hecho en violación no inscribirá ningún acto o contrato hecho en violación de esta regla.

Artículo 8o.—Durante un período de cinco años contados desde la expedición del título de propiedad, las parcelas y sus cultivos o las industrias que en ella se establezcan estarán exentas de todo impuesto nacional o municipal; pero si deberán los dueños contribuir a la apertura y conservación de los caminos y puentes.

Artículo 9o.—Nadie podrá ser dueño de más de un lote de terreno de los que se adquieren en virtud de esta ley.

Artículo 10.—Ni el denuncia ni la expedición del título de propiedad causarán derecho alguno.

Artículo 11.—Las disposiciones del Código Fiscal en lo tocante a adjudicación de terrenos baldíos, serán aplicables en cuanto no se opongan a las de la presente ley.

Artículo 12.—Quedan derogadas todas las disposiciones que se opongan a esta ley.



## Nuevomovimiento que se llamará de los Rogelistas

El elemento que admiraba los gestos patrióticos del avanzado intelectual Rogelio Fernández Güell, tiene a organizarse y constituirse en partido político.

En Desamparados, en San Antonio del mismo cantón, en San Francisco de Dos Ríos y otros lugares más, se agrupan ciudadanos con el nombre de ligas "Rogelio Fernández Güell", que al no dudarlo, es el principio de la formación de un partido que surge, con el nombre de aquel recordado caudillo.

Tendremos, por lo tanto, un grupo de ciudadanos que en el próximo torneo político, se distinguirán de los que pertenecían a otros bandos con el nombre ROGELISTAS.

El Partido Demócrata Nacional o patriótico, ya se ha dado cuenta de esta liga, y trata de acercarse a sus elementos, a fin de que formen una sola masa, puesto que sus fines son idénticos.

## El Director General de Policía ordena activar la persecución del licor clandestino

Dirección General de Policía San José, 5 de abril de 1923

Señores Comandantes de la Primera y Segunda Sección y Comandantes de Policía de Cartago, Alajuela, Heredia, Liberia, Limón y Puntarenas.

S. D.

Notándose que con el auge desmedido que en todo el país ha tomado la elaboración del licor clandestino, no solamente se está poniendo en peligro la salud pública, sino que se están disminuyendo las rentas nacionales, y entrando en consideración que el personal de los Resguardos Fiscales, por su reducido número es insuficiente para destruir, o por lo menos contener, esas infracciones contra el Tesoro Nacional, me permito llamar la atención de Uds. para que de hoy en adelante, y dentro del radio de sus jurisdicciones, hagan una persecución tonaz e inteligente contra la comisión de ese delito, de acuerdo con el artículo 714 del Código Fiscal en su reforma No. 34 de 13 de diciembre de 1910, que en sus tres primeros párrafos dice: "Corresponde a la Inspección General de Hacienda y a la Policía de Orden

y Seguridad, la persecución de los delitos contra la Hacienda Pública. Los establecimientos de comercio, y las habitaciones de sus dueños contiguas y en comunicación directa con dichos establecimientos, están bajo la inmediata inspección de la autoridad, en cualquier momento. El registro de los demás domicilios, sólo podrá ser practicado durante el día, entre las seis de la mañana y las seis de la tarde, por agentes del Resguardo Fiscal o de la Policía de Orden y Seguridad, a presencia de un Jefe suyo, bajo cuya responsabilidad se ejecuta el registro".

Asimismo el decreto de 27 de julio de 1883, dice: "Artículo 1o.—Los Gobernadores y Comandantes de las provincias y comarcas; los Jefes Políticos de los cantones y los Agentes de Policía de los barrios donde los hubiere, quedan investidos con el carácter de Subinspectores de Hacienda en sus respectivas jurisdicciones".

Soy de Uds. atento y seguro servidor,

RICARDO MONGE

Dirección General de Policía Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

## Azúcar de 1ª, 2ª y 3ª y Cacao Maní

EXISTENCIAS PERMANENTES

EN EL ALMACEN de

Tomás Fernández F.

## RECUERDOS DE CARTAGO

Harto encamafado con mi pueblo, es ley para mí, que prefiera sus cosas a otras para estos ejercicios de pluma. Siento idolatría por el terruño, tan bueno tan valiente, tan generoso, con las azules trasparencias de aquellos valles, de aquellas montañas, cuyos perfumes aspiré con avidez en esa tierra llena de encantos y de bellezas, durante la edad en que los dolores y los despeñados de la vida no han nevado aun sobre el alma, ni han logrado todavía encanecerla.

Pero, véase qué caso más singular: ese pueblo me ha sido hurafío, es esquivo en la gratitud, injusto en el reconocimiento de mis cariños, en fin, inconsecuente. Mas, pregunto yo ¿de tanta inconsecuencia tiene la culpa sus calles anchas y hermosas como sus avenidas de aspecto simpático y severo no obstante, sus exuberantes campos de verdor perpetuo, su cielo siempre azul, sus brisas revivientes, su ambiente, que le da fisonomía peculiar de gran población... tienen esos perfiles de mi querido terruño la culpa, digo, de las ingratitudes humanas? Ciertamente que no a injusticia sería que convirtiéndolo

be aquí por mi voluntad y por arte propia en juez inexorable confundiera a un pueblo simpático y trabajador con algunas de sus gentes.

Pero este terruño tiene también otros perfiles brillantes y gallardos. Tales son sus pocos pero buenos hijos ilustres y distinguidos.

No hay pueblo culto sobre la faz del planeta, que no considere como glorias propias los triunfos de sus hijos. Así, no es raro que muchas ciudades se disputen el nacimiento de algunas celebridades: siete ciudades de la antigua Grecia son la patria chiquita del poeta Homero, como ocho italianas son del inmortal descubridor del Nuevo Mundo.

Orgullo legítimo que nadie podrá disputarnos es el de haber contado entre nosotros al egregio doctor don Jesús Jiménez, gloria inmarcesible de la clásica tierra cartaginesa.

No hace falta aquí la biografía de ese gran ciudadano que arrojó destellos luminosos, como el sol, sobre el campo de las ciencias médicas, en beneficio de la humanidad, ni es necesario probar que la fama científica y humanitaria del eximio cartaginés, fué un modelo de virtudes cívicas y de una conducta inmaculada en su vida privada y pública.

¿Qué más gloria puede apetecer un pueblo que ser la cuna de un prócer tan ilustre como este? Como lo fué de un Manuel de Jesús, escritor ocrecto y elegante, con su prosa limpia, sonora, vibrante, que tenía la dulzura de un verso de Virgilio; el chasquido del látigo de Juvenal o el rumor del trueno en una noche tempestuosa. Como lo es de don Ricardo, que es la gloria de su Patria y orgullo de su generación, de don Pío J. Viquez el poeta de la espiritual melodía, tan perfecto en las formas como un griego de Pericles; tan melancólico en el fondo como un místico de la Edad Media. Escritor de combate, aun se recuerda *El Heraldo* que editó y dirigió en esta capital; del Presbítero don Juan de Dios Trejos, literato y teólogo de grandes vuelos y de una laboriosidad incansable,

## Teatro Variedades

"MADAME DUBARRY", INMORTAL CREACION DE POLA NEGRI, SE PROYECTARA ESTA NOCHE, POR ULTIMA VEZ

Para que el público amante de las verdaderas obras de arte pueda gozar de este modelo de la cinematografía moderna que presenta con irrefutable verdad histórica y el lujo exuberante de la fastuosa Corte de Luis XV.

Pola Negri, actualmente la estrella más radiante del arte mundial hace de la parte de protagonista una inmortal creación.

PARA VERANEAR VAYA A PUNTARENAS AL HOTEL EUROPA EL MEJOR SERVICIO. CONFOR Y COMODIDAD. — Teléfono 73. —

VIERNES 6 de Abril - de 1923 - A las 7 p. m. Gran éxito! GRAN EXITO! Gran éxito! — PELIGRO A LA VISTA — A las 8 y 30 p. m. Estreno! Precioso estreno! Estreno! — MI ESPOSA NUMERO DOS — Domingo: Preciosa película de la eminente NORMA TALMADGE

obró prodigios en el periódico como en la cátedra sagrada; de don José Ma. Alfaro C., de don Clodomiro Picado y don Rafael V. Calderón, cuya poesía penetra al corazón como penetra el rayo de luz a través de las linternas cristalinas; de don José Ma. Alfaro L., modelo de virtudes cívicas y espíritu eminentemente justo y patriota, demócrata sencillo y modesto, que supo desempeñar con honradez y lealtad los altos deberes que la Patria y la Humanidad le impusieron; y de la familia de Vello, alimentada en los brazos de esa gran madre que tanto sabe de abnegación y de virtud, ha formado los primeros hombres de Costa Rica, como don Arturo y el General Vello; el primero un hombre culto y un pensador original y profundo; el segundo un pensador espiritualista, republicano, pertenece por la índole de su talento y por la historia de sus ideas a los que intentan emancipar el alma con la difusión de las ideas nuevas, de las instituciones democráticas abiertas hoy en el Congreso a los rayos humanos de su espíritu, voz que guiará por los caminos de la paz, del progreso y de la fraternidad, que con patriotismo y heroísmo abrazan sus bellos ideales; y otra generación que se levanta ya, es una legión de alegres y guapos jóvenes, halagadores nuncios de un mañana hermoso del que ellos son sus más bellas esperanzas.

Paréceme que esos perfiles en telecualtes, así trazados por mi tosca pluma, pueden constituir orgullo y gloria del pedazo de tierra costarricense, que un antepasado mío, con merecida justicia, llamó la Perla de Centro América.

Jesús ALFARO.

## Movimiento Diario

NACIMIENTOS Elvira, de Luis Rapso y María Hernández. Silvia, de Agustina Roldán. Roberto, de Roberto Bonilla y Ana Badilla. Blanca, de María Solano. Jenny, de Jorge Ruiz y Josefina Varela. Felicitas, de Federico Vello y Mercedes Céspedes. Ramona, de José Salazar y Ninfa Ramírez. Carmen, de Jorge Fonseca y María Blanco.

FASAPORTES Eduardo Chari, Panamá. Manuel Araya, Salvador. Juan Riera y Roca y familia, España. Eduardo Estrada, Perú.

DEFUNCIONES María Roza, 76 años, San José. Francisco Rivas, 1 año, San José.

# Notas rápidas de Estados Unidos

La Junta de Temperanza, Prohibición y Moral Pública de la Iglesia Metodista Episcopal Americana, ha demandado de las autoridades de Washington que las leyes secas sean aplicadas por igual haciéndose cumplir con la misma rigidez "contra ricos, pobres, oficiales del ejército, y la armada y congresistas".

A Isidora Duncan, nacida y criada en los Estados Unidos, el Departamento de Comercio la ha privado de la ciudadanía americana, con pretexto de que su esposo es el poeta ruso Serge Essemine, porque la gran bailarina después de haber pasado algunos meses en los Estados Unidos y a su regreso a Rusia donde ha residido los últimos años, dijo en París y otras capitales europeas, algo de severa crítica contra su país.

Los viejos vapores "Ohio" y "Kentucky" han sido vendidos por el Departamento de Guerra para ser desmantelados. Uno es \$ 112,500 y otro en \$ 103,500.

Veinte corporaciones abarcadas por las empresas Leonard R. Steel Company, en las cuales el público había depositado más de \$ 20,000,000 en los últimos tres años, han sido puestas en manos de síndicos, por el Juez Federal Hazel, de Buffalo, Nueva York.

En Spencer, Tenn., cientos de vecinos armados han estado buscando a Lewis Douglas, negro que estaba en libertad bajo palabra, y a quien se acusa de haber matado cinco personas a tiros, entre las cuales hay miembros de la familia de I. N. Weston, Secretario de Estado de Tennessee.

En los laboratorios de la Universidad de Chicago se ha perfeccionado un nuevo anestésico, compuesto con partes de gas etileno, que se cree sea superior al éter, cloroformo y al gas de careta.

La deuda del Municipio de Nueva York el 1.º de marzo era de cerca de \$ 175,000,000.

A los 90 años falleció en Mount Vernon, Ohio, Mrs. Priscilla Mack, hermana de madre del Presidente Harding.

William K. Vanderbilt, que murió el 22 de julio de 1920 en París, dejó una fortuna valorada en \$ 54,590,968. Al estado de Nueva York le correspondió de la herencia por impuestos \$ 1,934,571.73.

En Escanada, Michigan, se ha dado el extraño caso de Evelyn Lyons de 30 años, por dos semanas haber tenido temperatura de 114 F. grados. La muchacha aparentemente sufría de un tumor que la causaba presión en los centros termomales del cerebro.

El servicio telegráfico del Ruhr se encuentra desorganizado porque los telegrafistas alemanes no están conformes con prestarle su cooperación a los invasores.

En la semana que terminó el 31 de marzo las minas de In-

laterra produjeron 5,713,000 toneladas de carbón.

Expertos financieros atribuyen el reciente aumento en la cotización internacional del franco, aumento de importancia, al firme propósito del gobierno francés de reprimir la inflación fiduciaria. La situación exacta de las finanzas de Francia es excelente.

Edward Carr, marino inglés, que dirigió una trifulca de 3 hombres en un pequeño bote y salvó 42 tripulantes del vapor americano "Münemar" en la costa de Folkstone, ha sido agraciado por el Presidente Harding con medalla de oro, por su bravura.

El Rey Jorge ha manifestado que los asuntos de Irlanda y está entrando en vías de arreglo; no obstante él asegura que pondrá todo lo que este de su parte para un acuerdo satisfactorio con Irlanda y que hará cuanto pueda en tal sentido.

La Liga de Naciones ha convocado a una Conferencia Internacional de Alumnas que tendrá efecto en octubre próximo en Ginebra. A la consideración de la misma le serán sometidos por la Cámara de Comercio Internacional 15 resoluciones relativas a modificaciones aduaneras, que aprobó unánimemente el Congreso de las Cámaras Internacionales de Comercio celebrado en Roma.

El Dr. Maingot, radiógrafo famoso de París, dice que tiene un método que ha perfeccionado para descubrir el carácter individual, pudiendo decir al nacimiento de un niño a qué se dedicará en su edad propicia; si a la ciencia, la literatura, los negocios, la empleomanía, la industria, a las artes sanas o a la jornalera.

El edificio del consulado americano en Esmerina ha sido totalmente destruido por fuego de origen desconocido.

Ocho notables médicos de Moscú aseguran que Lenin vivirá mucho tiempo más para completar su obra de redención humana.

# La guerra y las modernas ideas democráticas

En uno de los actos con los cuales se celebraron los sesenta años de Gerhard Hauptmann, considerado generalmente como el primer poeta alemán de hoy día, pronunció un discurso el famoso crítico Thomas Mann, antiguo sostenedor de la monarquía y ahora fervoroso preconizador de la república. Hé aquí los párrafos principales del discurso:

... No soy un pacifista de la escuela fanática ni de la escuela utópica. El pacifismo como filosofía del mundo, como vegetarismo espiritual, como una especie de milenio sentimental de la clase media, no forma parte de mi naturaleza. No formaba parte tampoco de la naturaleza de Goethe, ni habría podido formarla. No soy Goethe, aunque de un modo indirecto y remoto pertenezca a su familia. ... También yo soy un hombre de paz. Porque la paz es el reino de la cultura y de las ideas, mientras la guerra es el imperio de la fuerza bruta, desencadenada y salvaje; tal como existe hoy día en la naturaleza humana y en nuestro mundo, la guerra es apenas un patetismo de la fuerza. El mundo y los pueblos saben hoy a qué atenerse: las edades épicas y heroicas pertenecen al pasado. Empeñarse en volver a esa época es luchar inútilmente contra las leyes del tiempo, es empeñarse en cultivar una cultura espiritual. Hoy la guerra es una mentira y todas sus obras son falsedades.

Por nobles y generosos que sean los sacrificios hechos en su altar, la guerra ha perdido toda dignidad y toda nobleza.

Hoy aparece desnuda a los ojos del mundo entero, como emblema de todo lo brutal y lo bajo, de todo lo que es mortalmente hostil a la cultura y a la razón, mera orgía de sangre y egoísmo, de ruina y de mal. Hay que confesar la verdad con audacia y eso es la verdad.

No hablo con hipocresía política. ... No: el antiguo Dios de la guerra está muerto. Se ha convertido en un ídolo inanimado y repulsivo, y hacer sacrificios en sus aras es obscurantismo político.

Nuestra noción del respeto que nos debemos a nosotros mismos y de la dignidad humana, nos ha inducido a destronar ese sangriento tirano, y a proclamar la república, hasta donde la idea de república implica una civilización normal y pacífica. ...

limpios se compran en Trapos viejos pero estas oficinas.

## UNITED FRUIT COMPANY

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor CALAMARES que llegará a Puerto Limón el jueves 5 de abril y que de acuerdo con el nuevo itinerario saldrá para Nueva York, vía Cristóbal y Habana, el día sábado 7 de abril, los vapores PASTORES, JLUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio entre Limón y Nueva York. Dichos vapores seguirán llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y zarparán para Nueva York, vía Cristóbal y Habana, los sábados en la tarde.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO harán el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristóbal y Kingston. Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston. Estos vapores en combinación con los de la "Elders & Fyffes Ltd.", harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal, zarpando los viernes en la tarde.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los sub-agentes Sasso & Pirie Sues, en San José.

G. P. CHITTENDEN  
Administrador

San José, marzo 25 de 1923.

# Ofrecemos nuestros servicios

PARA BAUTIZOS, BAILES, BANQUETES Y TODA CLASE DE FIESTAS SOCIALES.

somos antiguos salones de las mejores cantinas de esta ciudad

## Avisar a LA FERIA

# La renta del impuesto del tranvía durante el mes de febrero anterior

La empresa de luz y tranvía de esta ciudad enteró en la Tesorería Municipal la suma de \$ 1176.55, por impuesto sobre entrada de alumbrado y pasajes del tranvía, correspondiente a febrero recién pasado. En dicho mes, aquella empresa tuvo la siguiente entrada:

Por pasajes en efectivo, \$ 7761.40; por pasajes en tickets, \$ 19.385, lo que da un total por pasajes de \$ 2746.40.

Por servicio de alumbrado por medidor, \$ 437.40; por alumbrado por contrato, \$ 19478.65, cantidades que suman \$ 19916.05.

Ambos totales dan un general de \$ 47062.45, que es la entrada obtenida por dicha empresa en el mes mencionado.

A eso habría que agregarle la que apercibió por fuerza motriz y calefacción, servicios sobre los que no habla el respectivo contrato, para los efectos del pago de impuesto, el que ahora es del dos y medio por ciento y que va aumentando cada cinco años, hasta llegar al diez por ciento.

En la actualidad hay pendiente una discusión entre la Municipalidad y la empresa mencionada, referente al pago de impuesto sobre calefacción y fuerza motriz, que está en manos de un tribunal arbitrador.

Como se ve por los datos anteriores, la entrada de aquella empresa por pasajes de tranvía es superior a la que obtiene por servicio de alumbrado.

# De La Gaceta de hoy

Crear las plazas de telegrafista y Guardia de Aguas Zarcas y Venecia, con la dotación mensual de setenta y cinco y cincuenta colones, respectivamente, que se imputarán a la partida de Eventuales de la Cartera respectiva.

—Aceptar a don Nicanor Zamora L., la renuncia del cargo de Jefe Político del cantón de Abangares, y nombrar para que lo sustituya al señor don Orfillo Villalobos.

—Conceder al señor Basilio Gómez Granados, Jefe Político de Oreamuno, provincia de Cartago, permiso para separarse de su puesto por el término de tres meses; y nombrar para que lo sustituya interinamente por igual tiempo al señor Avelino Solano Menezes.

—Conceder a don Carlos A. Baldi, telegrafista en Río Cuarto, permiso para separarse de su puesto por el término de tres meses con goce de la tercera parte de su sueldo en virtud de encontrarse enfermo, según certificación médica acompañada.

—Aceptar a don Félix Araúz, la renuncia del cargo de Jefe Político del cantón de Nicoya, y nombrar en su reemplazo a don Roberto Cordero.

—Nombrar al señor Ramón Gutiérrez Arente de Policía del distrito de Barranca, cantón Central de Puntarenas, en reemplazo del señor Jesús Calvo, cuya renuncia se acepta.

# Noticias Europeas

- El Partido Social Democrático de Holanda ha dirigido una interpelación por medio de sus diputados en el parlamento al ministro de asuntos extranjeros, para que se le conteste una serie de quejas que formulan contra Francia por los perjuicios que le ocasiona al comercio y la navegación holandeses sus procedimientos del Ruhr.

—Francia ha negado con énfasis que el banquero suizo Leopoldo Dubois actúe de mediador entre los gobiernos francés y alemán con vista a que se abran las negociaciones del Ruhr.

— París advierte a los americanos que no deben suscribirse al préstamo alemán de \$ 500,000,000 que está en ofrecimiento en el mercado de New York, porque el acuerdo interalado de enero 20 de 1921 dice así:

“Alemania no ejecutará directa ni indirectamente ninguna operación de crédito extranjero sin la aprobación de la Comisión de Reparaciones.”

— En la nueva edición que la Academia Francesa está preparando de su diccionario, para llegar a la letra J, ha empleado 48 años. De seguir este pro-

cedimiento el diccionario estará listo para su publicación en 1993.

— Misteriosas señales inalámbricas nocturnas se oyeron en París el 30 de marzo. Algunos expertos en radio las atribuyen procedentes del planeta Marte.

Los astrónomos consultados no creen que otro planeta se haya estado comunicando con la tierra, aunque declaren ignorar el origen del extraordinario ruido radiográfico. Los expertos convinieron que no era estático el ruido que se oyó.

— Philip Snowden, uno de los notables líderes del socialismo inglés, ha escrito y hablando extensamente sobre el socialismo.

Sus libros han merecido respeto y sus conferencias se han escuchado con interés. Se le considera como a uno de los más brillantes defensores del laborismo inglés.

— El Soviet de Rusia ha recibido con mucha atención la solicitud de las damas españolas y sacerdotes católicos de Petrogrado, presos por conspiración criminal.

# Diferencias en las cuentas del fondo escolar de San José

Según el Ministerio de Educación, el Gobierno ha entregado a la Junta Escolar de San José la suma de 47 mil y pico de colones.

Y según las cuentas de la contabilidad escolar, esa Junta solamente ha recibido 25 y pico de colones. Todo desde que el Congreso condonó a esa corporación la deuda que ella tenía pendiente con el Gobierno.

Entre ambas cuentas hay una diferencia de 22 mil colones, que los miembros y empleados de la Junta no se explican en que consiste.

Se sospecha que tal diferencia tenga su origen en la costumbre que se ha observado en el ministerio del ramo, de girar sumas contra el Fondo

Nacional de Educación, y a cargo de la Junta Escolar, sin acuerdo de ella, sin consultarla y aun sin darle parte de tal cosa, lo cual es una práctica viciada desde hace tiempo.

Para encontrar el error, la Junta comisionó a don Andrés Boza Cano, Oficial Mayor de la Oficina de Control, quien habrá de estudiar las cuentas de la Contaduría General Escolar dependiente del Ministerio de Educación, las de la Contabilidad Nacional y las de la Contabilidad de la Junta de Educación.

Si el Ministerio de Educación ha ordenado algún gasto o algún pago a cargo de la Junta y sin el acuerdo de ésta, ese pago es nulo y no podrá ser reconocido por dicha corporación.

## INSERCIÓN SOLICITADA

# La renuncia del Agente de Policía de Cairo

Cairo, 24 de marzo de 1923.

Señor Jefe Político

Siquirres.

Con vista de que tengo que salir con dirección a la República de Nicaragua, me permito solicitar por el digno medio de Ud., permiso para separarme durante un mes de mis funciones. Si por algún inconveniente no fuese posible atender a esta solicitud, elevo formal renuncia con carácter de irrevocable, agradeciendo al Gobierno de la República la confianza con que se sirvió honrarme.

Con muestras de consideración me es grato suscribirme. De Ud. atento s. s.

LIDOMIRO GARAY B.

# Lo que costó el arreglo de los funerales de los mártires de Buenos Aires

No. 114

San José, 2 de abril de 1923.

El Presidente Constitucional de la República

ACUERDA: Que con cargo a la partida asignada por decreto No. 47 de 30 de enero del año en curso, se gire la suma de (\$ 13,500.00) trece mil quinientos colones a la orden de don Juan Rafael Pacheco por el arreglo del funeral de los señores don Rogelio Fernández Guell y compañeros.

Publíquese.— ACOSTA.

El Secretario de Estado encargado del Despacho de Policía,

AQUILES ACOSTA

# EL PAN EN CARTAGO

Hemos observado que el pan en esta ciudad, está siendo de pésima clase; entendemos que el señor Jefe de Higiene haya tomado las respectivas disposiciones en el sentido de vigilar más de cerca la elaboración de este artículo de consumo diario.

Tal vez nuestros lectores hayan observado que anda a la venta un pan que más bien es naranja agria, con lo cual se hace grán daño a los consumidores.

Entendemos que sea uno de los tantos establecimientos de esta índole de donde sale el pan agrio, pero no sabemos de cuál, lo que nos obliga a pedir al señor Peralta hacer una visita a estos establecimientos y analizar las harinas existentes en plaza.

De todas maneras, estamos comiendo un pan malo y las quejas del público ya se hacen sentir.

Teatro Trébol

MI ESPOSA NUMERO DOS

Un estreno para hoy, señores. Se trata de un estreno y de un estreno poco común. MI ESPOSA NUMERO DOS es llamada la preciosa película que en la tanda de las ocho y treinta se correrá en el Teatro Trébol.

Marítimas

LIMON, 5.—Hoy a las 30 horas fundó el vapor estadounidense CALAMARES, de 3846 toneladas, procedente de Cristóbal, C. Z., con 14 horas de mar, 146 tripulantes, capitán H. Spencer y consignado a la U. F. Co. Pasajeros: John Sollet, Carlos Campos, Gertrude Hughes, Manuela, Elisa, Armenia, Blanca, Julio y Luis Peña, Edward Sibley, Agustín González, Gonzalo Boza, Concepción Vargas, William y Mary Schaffner, Frank Raymond, Vincent Wenzinski, William Francisco Belmonte, Marcelino González, María J. de Mora, William, Samuel y Marta Elliot, William Miller, Charles Lester, George Koecker, G. Iliam Sessons, Grede Calhoun, Manuel Quisada, Francisco Martínez, Ralph Harty, Adelina y José Villa rreal, Isidoro Becerra, y 16 en tránsito. Carga general; correo 110 asnos.

LIMON, 5.—Hoy a las 6 hs. fundó el motorolero costarricense GANDACA, de 9 toneladas, procedente de Bluefields, Nicaragua, con 1 día y 18 horas de mar, 6 tripulantes, capitán D. Dawkins y consignado a T. P. Mc Guinness. Sin pasajeros ni carga. Correo, 1 sacos.

Notas comerciales

El señor Alejandro Araya Méndez vendió al señor Roberto Rodríguez Q. el establecimiento comercial denominado Farmacia Central, que el primero poseía en Palmares. El vendedor quedó como depositario del valor de esta transacción.

El señor Ernesto Ho vendió al señor Chaw Chong el negocio de pulpería que tenía en Milla Uno, de la ciudad de Limón, por la suma de \$ 1775, que quedaron depositados en el comprador por el término de ley.

De común acuerdo entre los señores José Nicolás Castillo y Francisco Arroyo se disolvió la sociedad mercantil que ellos habían formado denominada Castillo y Arroyo, con domicilio en San Pablo de Turruabares. El activo y pasivo quedó a cargo del señor Arroyo.

La Sociedad Delcore, Aroine y Compañía vendió al señor Eladio Valiente Parraño el establecimiento de abarrotes denominado "La Gran Vía", quedando depositado el valor de esta venta en don Roberto Smyth Pumarejo, según escritura otorgada ante el notario don Víctor Vargas Quisada.

Por escritura pública otorgada en Alajuela ante el notario don León Cortés, se prorrogó por cinco años más el término de la sociedad que bajo la razón de Enrique Riva y Compañía tiene en aquella plaza.

Programa

del concierto que dará hoy la Banda militar en el Parque Morazán a las 20 horas (8 p. m.)
1.—Marcha del Frotista Meyerbeer.
2.—La Muda de Portici. Obertura. Auber.
3.—Las tres de la mañana. Vals. Robledo.
4.—Rigoletto. Fantasia. Verdi.
5.—Tej Mee. Fox. Colhaham
El Director, CESAR A. NIETO

Aerogramas de anoche

HUELGA GENERAL EN LOS TALLERES KRUPP

ESSEN, 5.—La población y los jefes de los talleres Krupp están preparando grandes funerales para los once obreros que murieron como consecuencia del encuentro con las tropas francesas el sábado. Los cadáveres serán conducidos al cementerio el viernes, y los franceses han declarado que no intervendrán en nada siempre que se mantenga el orden.

Todos los empleados de los talleres Krupp han iniciado una huelga general de veinticuatro horas, como protesta contra la acción de los militares franceses. El público en general ha protestado contra el procedimiento seguido por los franceses en esta ocasión. El Consejo Obrero de los talleres Krupp ha lanzado un manifiesto a las uniones obreras de todo el hacer esfuerzo alguno para liberar nos de la pesadilla de los militares franceses. El manifiesto dice que esta súplica se hace con el mismo espíritu con que el partido obrero internacional se opone a todo lo que signifique militarismo, y agrega: "El asesinato de millones de hombres en tiempos de guerra es una acusación permanente que hay contra el mundo, que cree que por el uso de la fuerza armada pueden hacer desaparecer los conflictos entre las naciones."

EL AGENTE BRITANICO EN MOSCOW DEVUELVE LA NOTA AL SOVIET QUE PRETENDE EXPLICAR LAS SENTENCIAS IMPUESTAS A LOS PRELADOS RUSOS

LONDRES, 5.—Se informa que el agente británico en Moscow ha devuelto al Gobierno del Soviet la nota de éste, en la que se trata de justificar las sentencias impuestas a los prelados rusos por la Corte de Moscow, y se alude a las ejecuciones de los británicos en Irlanda y en la India.

El agente británico entregó simultáneamente al Soviet una carta particular en la que dice que le es imposible recibir la nota rusa en su forma actual, porque pone en duda la sinceridad de la súplica procedente del Gobierno de Su Majestad, y porque cita declaraciones de anónimos revolucionarios finlandeses que no son del caso como hechos para comprobar sus acusaciones.

YA FUE EJECUTADO EL VICARIO GENERAL HUTCHKAVITCH

ROMA, 5.—La noticia de la ejecución del Vicario General Hutchkavitch fué recibida por el Papa y le causó profundo pesar a Su Santidad, especialmente en vista de los grandes esfuerzos que había hecho para salvar al condenado y porque se le había hecho creer que sería posible obtener que se le perdonase la vida. Cuando recibió la noticia el Sumo Pontífice, se puso de rodillas y rezó por el alma del prelado mártir.

EL CAMBIO SURAMERICANO BAJA

Nueva York, 5.—Los tipos de cambio suramericanos no escaparon hoy del movimiento de baja general. La cotización brasileña bajó 40 puntos, llegando a establecerse el nuevo recórd bajo de 10.60. El peso chileno bajó 30 puntos, cotizándose a 12.75.

LA DELEGACION TURCA SALDRA PARA LAUSANA EN ESTA SEMANA

CONSTANTINOPLA, 5.—La delegación de paz turca, encabezada por Ismet Paehá, probablemente saldrá para Lausana a fines de esta semana.

HAIDING INTENTA UN VIAJE AL OESTE

LIGURIA, Georgia, 5.—El estudiante Harding, que está pasando sus vacaciones aquí, está haciendo planes para realizar una excursión a la costa del Pacífico, con la intención de hacer manifestar sus ideas y puntos de vista a los habitantes de la parte occidental del país, y de enterarse de la opinión de ellos, respecto a los problemas nacionales.

PERSECUCION DE TIMADORES EN ACCIONES DE PETROLEO

WASHINGTON, 5.—El General Firm, al volver de Texas, a donde había ido para promover el arresto y persecución de gran número de timadores acusados de vender bonos de petróleo y servirse ilegalmente del correo para esto, declaró hoy que los timadores de esta clase serían perseguidos con todo vigor en cualquier lugar del país.

EL SECRETARIO MELLON DICE QUE LOS NEGOCIOS SON NORMALES Y QUE HAY CAPITALES DE SOBRA PARA INVERSIONES

WASHINGTON, 5.—El Secretario Mellon dijo a su vuelta de las primeras vacaciones que tuvo des- de que ocupa el Ministerio de Hacienda, que la actual situación comercial es satisfactoria y que hay una cantidad inusitada de capital libre para hacer nuevas inversiones.

EL HIJO DEL EMBAJADOR ALEMAN EN ROMA HERIDO

ROMA, 5.—El hijo del barón von Neurath, embajador alemán en Italia, fué herido en el brazo derecho cuando paseaba en los jardines de la embajada; el asaltante escapó.

MUERE LORD CARWON, DESCUBRIDOR DE TUTENKHAMEN

CAIRO, 5.—El Conde Carwon, descubridor de la tumba del Barón Tutenkhamen, murió esta mañana temprano en el Hotel Shephard de envenenamiento de sangre y pulmón, a consecuencia de la picadura de un insecto.

SAMUEL GOMPERS CONTRA EL TRABAJO NO ORGANIZADO

WASHINGTON, 5.—Samuel Gompers, Presidente de la Federación Americana del Trabajo, amonesta al partido republicano, contra cualquier aprobación del trabajo no organizado, en la próxima campaña.

MATANZA DE JUDIOS EN PALESTINA

JERUSALEN, 5.—Multitud de judíos han sido asesinados en la parte sureste del país, y centenares han escapado de la muerte a duras penas.

HUELGA DE 50.000 MINEROS EN GALES (INGLATERRA)

LONDRES, 5.—50.000 mineros ingleses han suspendido el trabajo. De éstos, 12.200 en las minas del Vizeconde Rhonda, para forzar cinco mil no organizados, a ingresar a la Federación de Cardiff.

VIAJE DEL VAPOR BELGENDLAND, DE 27.000 TONELADAS

AMBERES, 5.—Todos los buques

se alinearon hoy en los diques a lo largo del río Escalda, cuando el nuevo vapor de la Star Line, Belgendland, de 27.000 toneladas, bajó el río para emprender su primer viaje a Nueva York.

EL SECRETARIO DENBY EN VIAJE A PUERTO RICO

SANTO DOMINGO, 5.—El Secretario de Marina, Denby, y los miembros del Congreso que le acompañaban, salieron hoy para Puerto Rico, de vuelta para Estados Unidos.

ASALTO DE UN PALACIO EN BUCAREST

BUDAPEST, 5.—Según despachos recibidos aquí, la muchedumbre guiada por diputados de la oposición, forzó el palacio del Príncipe Scrib en Bucarest, destruyendo el interior hasta que llegó la policía.

COMANDANTE IRLANDES HERIDO

CLEVELAND, 5.—Martin Lavad, Comandante del ejército republicano irlandés en el Condado de Mayo, fué puesto en libertad hoy por los oficiales de inmigración hasta el saneamiento de sus heridas, quedando pendiente la investigación por inmigración ilícita a los Estados Unidos.

ASALTO ARMADO EN CHICAGO

CHICAGO, 5.—Bandidos armados atacaron hoy a los empleados cuando cuatro de ellos cargaban un camión con whisky que habían sacado de un cargamento de verduras. El asalto tuvo lugar en los pasajes de la Pennsylvania Railroad.

13.000.000 DE PACAS DE ALGODON EN SEIS MESES

MANCHESTER, Inglaterra, 5.—El bol-tín internacional de algodón, estima que se han consumido trece millones de pacas de algodón en el mundo, durante los últimos seis meses.

EL PRESIDENTE HARDING COMPRARA SU FINCA NATAL

MARION, Ohio, 5.—El Presidente Harding compró la finca antigua en que nació, e intenta gastar la mayor parte de su tiempo en ella, dedicado a trabajos literarios, en cuanto deje la Casa Blanca.

EL CAMBIO EN NUEVA YORK

Libra esterlina ..... \$ 4.6679
Franco francés ..... 0.0656
Libra italiana ..... 0.0498
Florin holandés ..... 0.3930
Marco alemán ..... 0.00047
Canadá ..... 0.9573
Argentina. Peso oro ..... 0.8368
Yen japonés ..... 0.4862
Shanghai ..... 0.7454

SECONJURO LA CRISIS POLITICA EN ESPAÑA—SIGUE EL MISMO GABINETE

LONDRES, 4.—El corresponsal de la Agencia Reuter en Madrid anuncia que el Premier, Marqués de Alhucemas, conferenció con el Rey Alfonso ayer por espacio de dos horas, suponiéndose que trataron de la crisis de Gabinete.

Después de la Conferencia, el Premier anunció que existía armonía completa en el Gabinete respecto a la política marroquí, y que había desaparecido cualquiera razón que se hubiese presentado para la renuncia del Ministro de Guerra. Agregó que el manifiesto lanzado por los episcopales españoles oponiendo se a cualquier cambio constitucional que afectase las cuestiones religiosas, sería discutido en Consejo de Gabinete. Sin embargo, la declaración del Premier no cambió en nada la creencia popular, de que el Gabinete renunciará después del Consejo de Gabinete de hoy.

CONTINUA ALHUCEMAS EN EL PODER

MADRID, 5.—Inmediatamente después del Consejo de Gabinete de ayer, el Premier, Marqués de Alhucemas fué al Palacio Real a presentar la renuncia del Gabinete.

Cuando se dirigió al Consejo de Gabinete, el Premier declaró que en caso de que hubiese diferencias de opiniones entre los Ministros, con respecto al artículo 11 de la Constitución, que se refiere a la concesión de permisos a sectas que no sea la Católica para indicar sus dogmas en sus edificios religiosos, iría a Palacio con el fin de pedirle al Rey que confirmara su confianza en el Gabinete.

En efecto, después de la reunión el Premier se le presentó al Rey en Palacio, pero Su Majestad contestó manifestando su confianza en el Ministerio que continúa en el poder, excepto el Ministro de Hacienda Pedregal.

LA DELEGACION INGLESA EN LAUSANA

LONDRES, 5.—Se espera que la Conferencia de paz de Lausana será reanudada el 15 de abril, siéndose las insinuaciones en ese sentido hechas por los turcos.

La delegación británica a la conferencia, probablemente será encabezada por el Hon. Rumbold, Alto Comisario Británico en Constantinopla.

FUERTES HURACANES EN LUISIANA

ALEJANDRIA, Luisiana, 5.—17 personas fueron muertas por un ciclón que barrió esta región ayer en la tarde, causando serios daños en las propiedades.

NUOVA ORGANIZACION DE FINANZAS PARA FIJAR EL PRECIO DEL AZUCAR

WASHINGTON, 5.—Una organización más estrecha en la industria productora de azúcar fué propuesta hoy por la unión de los financieros, atribuyendo los actuales precios del azúcar a manejos anormales en el mercado.

POINDEXTER OCUPA SU NUEVO PUESTO EN CUBA

NUEVA YORK, 5.—Poindexter, recientemente nombrado embajador, salió hoy para su puesto en el vapor Santa Elisa, acompañado por su señora.

CAUSAS DE LA ESCASEZ Y ALTO PRECIO DEL CARBON

WASHINGTON, 5.—Un Comité especial, habiéndolo en nombre de los consumidores de carbón bituminoso, informó hoy a la Comisión carbonera que en su opinión, las prácticas observadas por la Unión de Trabajadores mineros de América, constituían el principal impedimento para obtener condiciones satisfactorias en la industria del carbón en la época actual, y que la escasez y los altos precios del carbón pudieran ser directamente causados por la unión de mineros y la unión de ferrocarrilleros, asociada con los primeros.

Teatro América

LA COMPANIA MARINA UGHETTI PREPARA GRANDES FUNCIONES

Debemos ante todo notificar a nuestros lectores, que atendiendo varias insinuaciones de asiduos concurrentes, se ha decidido rebajar los precios de las funciones ordinarias a TRES COLONES lunetas, butacas y asientos a palcos.

Esta noche, a precios populares, se pondrá en escena LA DUQUESA DEL BAL-TABARIN por segunda y última vez.

Mañana, en función ordinaria, la aplaudidísima ópera LA ROSA DE STAMBUL.

El domingo en matiné EL ULTIMO VALS y en la noche tendrá lugar el estreno de la monumental ópera de gran éxito, música del maestro Luna, EL ASOMBRO DE DAMASCO, obra que presenta la compañía con extraordinario lujo y ha sido uno de sus más ruidosos éxitos durante su peregrinación artística.

Como fin de fiesta se pondrá en escena EL PUSAO DE ROSAS.

El martes próximo se verificará la función de honor y beneficio del barítono Roberto Ughetti, con la ópera en tres actos, libro y música del maestro Penella EL GATO MONTÉS.

Referente a su interpretación copiamos del diario "La República", de México:

"Roberto Ughetti en "El Gato Montés", hizo que el público llegara hasta el delirio, por la manera portentosa como interpretó su papel, y por su voz exquisita y adecuada. Indudablemente es en esta ópera con la que se luce de veras".

Resolviendo la cuestión de tierras de Tilarán

No. 45

San José, 2 de abril de 1923

Por cuanto se ha resuelto terminar la cuestión de tierras de Tilarán en una nueva forma, distinta a la que se proyectó,

El Presidente Constitucional de la República

ACUERDA:

Dejar sin efecto el acuerdo No. 37 de 27 de febrero de 1922 y dar las gracias al ingeniero don Gonzalo Truque Gutiérrez por sus servicios profesionales en el referido asunto.

Publíquese.—ACOSTA

El Secretario de Estado en el Despacho de Fomento,

NARCISO BLANCO

Teatro Feyth

Esta noche se exhibirá en este simpático teatro dos preciosas películas: GULA, por el célebre Bettini a las 7 p. m. y ALTAS FINANZAS por el célebre artista George Walsh. Ambas películas son verdaderas obras de arte y no dudamos que merecerán la aprobación de los concurrentes del del Feyth.

La empresa del Feyth anuncia para el domingo 8 de abril el primer estreno de los que ha contratado. Este será la monumental serie en 15 episodios titulada EL MILLON DE RECOMPENSA interpretada por la genial Lillian Walker.

Por su presentación, por sus escenas emocionantes y por su soberbia fotografía esta gran serie está llamada a cautivar al público, que siempre está ansioso de ver lo mejor en el arte silente.

Asimismo anuncia la empresa para ese mismo día (domingo 8 de abril) tres grandes matinales con chistosísimas comedias de Tom Mix, "La Gallina de los Huevos de Oro" o "Juanillo el Matador de Gigantes". (1a. Época) Dado el éxito tan grande que tuvo esta película el domingo pasado en el mismo Teatro Feyth no dudamos que habrá lleno completo. Pronto se estrenarán "Los muertos vuelven", "Madame Flirtu", "Madrugada de Sangre" y otras muchas películas nunca vistas en San José.

Al Feyth todo el mundo!

CERVEZA TRAUBE SELECTA — LAGER — ESTRELLA de venta en todos los establecimientos del país — Refrescos de calidad exquisita

Teatros: América Viernes 6. LA DUQUESA — DEL — BAL - TABARIN Entrada \$ 2.00. Varios POLA NEGRI — EN — MADAME : : : : : DUBARRY Luneta \$ 0.50.